
COMISSÃO INTERGESTORES BIPARTITE – CIB/SANTA CATARINA 1 

ATA N.º 07 /2011  2 

Aos doze dias do mês de dezembro de dois mil e onze, na sala de reunião 3 

da Secretaria de Estado da Assistência Social Trabalho e Habitação (SST), 4 

realizou-se a sexta Reunião Extraordinária da CIB/SC sob a coordenação 5 

de Dalila Maria Pedrini, diretora de Assistência Social (DIAS/SST) com a 6 

presença dos seguintes membros titulares e suplentes: Representantes da 7 

SST, Dalila Maria Pedrini, Ana Marila Bonassa, (suplente de Carolina 8 

Marques), Fabio Maestri Baggio, (suplente de Jerônimo Maia) e 9 

representantes do COEGEMAS: Bernadete Lucia Grisa, Carolina Warmling  10 

Ghislandi, Waldemar Romsen Junior, Jane Ghizzo Schimidt, Rosemere 11 

Costa, Felipe Augusto Teixeira, Mário Hildebrandt presidente do 12 

COEGEMAS. Estavam presentes representantes da Câmara Técnica e de 13 

outros municípios, o Prefeito de Lacerdópolis Hilário Chiamulera cuja lista 14 

de presença está anexa a presente ata. A coordenadora deu boas vindas 15 

aos presentes desejando uma ótima reunião a todos. A) Fez-se a Leitura e 16 

Aprovação da Ata anterior; B) Apresentou a pauta do dia para apreciação: 17 

1) Discussão com a CIB Saúde de temas da intersetorialidade e planejamento 18 

de agendas conjuntas para 2012 com presença do Presidente do COSEMS 19 

(Conselho de Secretarias Municipais de Saúde dos Municípios de Santa 20 

Catarina – Elói Trevisan e do Assessor Técnico do COSEMS Hélio Livino da 21 

Silva; 2 - Atualização da situação do Pacto de Aprimoramento do Estado 22 

SC; 3 - Aprovação da solicitação da troca de gestão dos municípios: 23 

Lacerdópolis, Salete e Agronômica; 4 - Lei Nº 6.185, de 01/11/1982 - 24 

institui pensão mensal a pessoa com deficiência; 5 - Avaliação do ano de 25 

2011 e Planejamento de reuniões 2012; 6 - Informes: 6.1 - Diretoria de 26 



Assistência Social e da SST: a) Distribuição do Decreto nº7.636 de 27 

07/12/2011; b) PRONATEC; c) Justificativas da não implantação dos CRAS 28 

e Equipes Volantes;  3 - Do COEGEMAS: a) Encontro Regional 29 

Descentralizado, Região Sul.  7. Outros. Aprovada a Ata, passou-se aos 30 

assuntos. No item 1 - Discussão com a CIB/SC Saúde, foi apresentada à 31 

justificativa do senhor Hélio Livino, registrado por e-mail da 32 

impossibilidade de participar da Assembléia da CIB-AS, na presente data, 33 

por estar em licença de saúde por 30 dias. A Coordenadora da CIB/SC 34 

solicitou o registro em ata da presença de 04 técnicos do município de 35 

Barra Velha nessa assembléia por terem interesse no assunto que trata 36 

dos temas com a CIB/SC Saúde.  As profissionais lamentaram por não ser 37 

debatido nesse encontro, pois há uma grande necessidade no município 38 

de ações articulada com a saúde. Deliberou-se que este item será 39 

colocado em pauta nas primeiras reuniões de 2012. O item 2 - 40 

Mário/presidente do COEGEMAS pediu a palavra para apresentar a 41 

proposta discutida na reunião do período matutino. Justificou que foram 42 

feitas várias mobilizações para fazer o governo compreender que o 43 

orçamento apresentado pelo executivo, não permite desenvolver a 44 

Política de AS no estado, e que é necessário também chamar os 45 

concursados de 2009 para aumentar a equipe de Servidores da DIAS. Não 46 

houve mudança em relação às propostas, que os ofícios encaminhados 47 

para o governador e presidente da Comissão do orçamento da ALESC 48 

Deputado Gilmar Knaesel não receberam retorno nem mesmo um 49 

telefonema. Reafirmou que o posicionamento do COEGEMAS também 50 

não alterou, segue a mesma linha de argumentação da reunião anterior 51 



de não pactuar. Que não é o conteúdo do documento que esta em 52 

questionamento e sim sua pactuação. E que não é necessário repetir toda 53 

a argumentação que já está expressa nas atas anteriores e bem presente 54 

a todos. Janice, presidente do CEAS/SC, registrou que foi feito um grande 55 

esforço para alertar o governo através de documentos, procuraram a 56 

comissão da Frente Parlamentar em Defesa da Assistência Social, 57 

Deputada Luciana Carminati e da Deputada Dirce Heiderscheidt na 58 

Assembleia Legislativa, que tiveram todo apoio delas; que foi solicitado 59 

um reunião com o Deputado Gilmar Knaesel, relator do orçamento 2012, 60 

e este não chamou o CEAS, mas sabemos que ele recebeu o secretário 61 

Serafim Venzon. Foi perguntada à diretora Dalila se havia conseguido falar 62 

com o governador, já que ele havia expressado desejo de ouvi-la; esta 63 

informou que o secretario Venzom faria esta negociação na agenda do 64 

governador, mas até este momento nada foi efetivado. Continuou sua fala 65 

enfatizando que o Pacto de Aprimoramento da Gestão é a forma como o 66 

Estado expressa sua co-responsabilidade com a execução do SUAS, com 67 

os entes: federal e municipal. Explicou aos presentes que foi realizado um 68 

processo para complementação do orçamento para 2012, que houve uma 69 

movimentação, não só do CEAS e do COEGEMAS. A própria SST 70 

apresentou várias propostas e soube que vários deputados também 71 

apresentaram. Registrou que foi conversar com o relator Deputado Gilmar 72 

Knaesel, estiveram quatro encontros no seu gabinete, o Secretario, os 73 

diretores da SST, o Jerônimo, o Gerente de Gestão Cleverton Maciel, onde 74 

fizeram varias explanações, para a equipe técnica que estava redigindo a 75 

peça orçamentária, inclusive a pedido desta foram elaboradas 76 



justificativas para as ações da AS e sentiu que o deputado demonstrou 77 

interesse. O resultado obtido é: o FEAS tem 7.680.000 s do Tesouro e mais 78 

7 milhões do Fundo social, chegando a aproximadamente $15,778.243 79 

milhões para 2012. Quer considerar claramente que, com o 80 

posicionamento da não pactuação, perderemos parte dos recursos do 81 

IGD-E SUAS dos primeiros meses de 2012, para trabalhar na DIAS (já que o 82 

prazo de entrega é 30-12-2011), porém, respeita a posição do COEGEMAS.   83 

Quero registrar que houve muito empenho pela SST e diretoria da AS e o 84 

nosso papel aqui na DIAS temos cumprido. Fica aqui explicitada a minha 85 

preocupação: “que orçamento e financeiro a concretização do SUAS em 86 

SC vai ter para o ano que vem”?  Mario argumenta que o governo do 87 

estado sofreu greves por vários segmentos, mas, não justifica porque não 88 

recebeu o COEGEMAS. A plenária se expressou em conjunto, que nada 89 

justifica esta falta de diálogo do governo com os parceiros e a falta de 90 

apoio a AS. Salienta ainda Mario, que diante dos últimos argumentos da 91 

coordenadora Dalila aprovaria o Pacto, mas lembrando de todas as 92 

discussões e todo o processo anteriormente percorrido, dos esforços 93 

feitos, o pacto não será aprovado. O secretário municipal de AS de 94 

Florianópolis Felipe referenda a decisão tomada pelo colegiado do 95 

COEGEMAS, no que foi seguido pelos demais. O Item 3 - Aprovação da 96 

solicitação da troca de gestão dos municípios: Lacerdópolis, Salete e 97 

Agronômica: Ana Marila, técnica da GEPAS-DIAS informa que o processo 98 

do município de Lacerdópolis – o Prefeito compareceu à Câmara Técnica 99 

esclarecendo questões relativas ao Conselho Tutelar e ficou apto para 100 

obter a habilitação. Aprovado a habilitação para Básica. O município de 101 



Salete – encaminhou à documentação, Câmara Técnica analisou, mas 102 

ficaram pendentes para a implantação do CRAS que apenas previu a partir 103 

do co-financiamento do Governo Federal para construção, pois estão sem 104 

local adequado para instalar o equipamento. Necessita, dessa forma, de 105 

orientações. O município de Agronômica: Encaminhou apenas sobre o co- 106 

financiamento Federal não possibilitando sua habilitação, faltando à 107 

prestação de contas na íntegra, não apenas do ente Federal. Maria Eunice 108 

apresenta a proposta de que o município de Agronômica seja habilitado 109 

‘ad referendum’ se este enviar o documento da prestação de contas à 110 

DIAS/SST até dia 16 de dezembro de 2011. Proposta aprovada por todos 111 

sob essa condição. Agronômica cumprindo esse prazo será encaminhada 112 

para Publicação no Diário Oficial do Estado. Dalila parabeniza o Prefeito 113 

presente e enaltece a importância de tal habilitação, pois dessa forma o 114 

Município passa a fazer parte do SUAS, executando a Proteção Social 115 

Básica, que objetiva prevenir situações de risco social. O prefeito 116 

comprometeu-se oficialmente em atender Assistência Básica que visa à 117 

prevenção, agradeceu a receptividade encontrada na DIAS e CIB, e da 118 

necessidade de analisar a assistência social como investimento e não um 119 

gasto a mais para o município. Foi solicitado ao Prefeito que sempre que 120 

falar com o Governador coloque a importância da Assistência Social. O 121 

município de Salete, apesar de já ter sido orientado, necessita adequar os 122 

documentos sobre o CRAS. Será solicitado para que encaminhe as 123 

pendências até a 1ª reunião da Câmara Técnica de 2012. Item 4 - A 124 

coordenadora leu o artigo Iº da Lei estadual Nº 6.185, de 01/11/1982 que 125 

institui a pensão mensal para as pessoas com deficiência, e fez breve 126 



explicitação da mesma. Foi distribuída cópia da Lei e do Decreto n° 830 de 127 

08/10/1991 aos presentes. Solicitou a secretária executiva da CIB que 128 

disponibilize cópia da lei e do decreto junto com a ata de outubro para 129 

todos os municípios.  Ana de Biguaçu pergunta se o valor recebido no BPC 130 

é contado como renda, nos cálculos para recebimento desta pensão 131 

estadual?  A coordenadora solicita que Ana encaminhe e-mail para 132 

verificar junto a COJUR-SST a dúvida referente à acumulação do BPC e a 133 

pensão mensal a pessoa com deficiência e passar a informação a todos. O 134 

item 5 - Avaliação do ano de 2011 e Planejamento de reuniões 2012 – 135 

Feito o cronograma para 2012 com a participação e aprovação dos 136 

presentes, fixando as data de reuniões: Câmara Técnica - fevereiro dia 13; 137 

abril dia 02; maio dia 14; junho dia 25; agosto dia 23; setembro dia 24 e 138 

novembro dia 12. CIB – fevereiro dia 27; abril dia 16; maio dia 28; julho 139 

dia 09; agosto 27; outubro dia 22 e novembro dia 26. Se necessário no 140 

próximo ano serão feitas alterações. Avaliação dos trabalhos de 2012: 141 

Rose/Joinville relatou que percebeu avanço quanto às discussões uma vez 142 

que o participante tem voz o que facilita as argumentações e cria novos 143 

elementos para as decisões. Parabeniza a Diretora Dalila e sua equipe pela 144 

dinâmica e comprometimento. Aponta a importância da metodologia 145 

participativa e condução democrática do processo de discussão. 146 

Waldemar/Joaçaba também parabenizou a equipe e registra que sua 147 

participação nas reuniões da CIB muito contribuiu para o aprimoramento 148 

e enriquecendo da gestão para seu município e para o processo de 149 

Assistência Social de SC. Loreci/Jaraguá do Sul explanou que houve um 150 

grande avanço, sentiu-se incentivada a participar das assembléias, que 151 



está sendo animador estar presente. A dinâmica das reuniões dá 152 

possibilidade de expressar pensamentos, idéias e acreditar mais na 153 

possibilidade de manifestação dos presentes, que antes o processo era 154 

assustador. Valoriza o processo feito por ocasião da elaboração do PPA 155 

pelos esclarecimentos técnicos e valorização da opinião dos municípios. 156 

Ana/Biguaçu - foi muito positivo, houve uma possibilidade histórica de a 157 

Câmara Técnica poder participar da elaboração do PPA, e o tema serem 158 

bem discutido e compreendido. Bernadete/Joinville registrou da 159 

importância da participação dos representantes dos municípios de PP1 na 160 

CIB, pois contribuiu no fortalecimento dos mesmos. Os municípios que 161 

não participam não têm noção da riqueza destes processos. Nossa 162 

participação nos possibilita repassar as informações para eles nas regiões. 163 

Naldir/São João Batista - os desafios serão grandes também em 2012, mas 164 

não há mais o medo de levantar a mão para manifestar-se, que hoje 165 

temos essa possibilidade. Pede à Diretora e sua equipe que mesmo nas 166 

dificuldades não abandonem, não desanimem, pois estão sendo feitos 167 

passos muito importantes. A coordenadora Dalila relata que é uma 168 

entusiasta das políticas publicas, mas que esta foi sua primeira 169 

experiência como gestora estadual, e empenhou-se muito e também 170 

aprendeu muito com os municípios e todos os participantes da Câmara 171 

técnica e da CIB. Que com o trabalho da AS pelo estado, nas visitas, nas 172 

capacitações, criou-se uma sinergia muito grande com os municípios. 173 

Nossa comunicação melhorou e assim esperamos poder dar uns passos a 174 

mais na consolidação do SUAS junto à população. Por tudo isso agradece a 175 

todos em seu nome e de toda equipe DIAS.  Propostas: 1 - 176 



Mario/Blumenau sugere a descentralização das assembléias da CIB, para 177 

Lages, Chapecó, Criciúma e em outros municípios como forma de garantir 178 

maior participação do extremo oeste catarinense, por exemplo. Colocou à 179 

disposição município de Blumenau. Perguntou como vai ser para o ano 180 

2012? Sabemos que pode haver mudanças, que nos (8) oito anos 181 

anteriores tivemos (7) sete secretários, trazendo grandes problemas de 182 

condução. Esperamos continuidade do trabalho iniciado.  2 183 

Francisca/Braço do Norte sugere que seja encaminhado o resultado das 184 

reuniões da CIB como boletim informativo e deliberações aos CMAS e 185 

SMAS, assim como a divulgação da agenda. Foi um ano produtivo, houve 186 

avanço e parabeniza a coordenadora da CIB e a equipe da DIAS. Edi e 187 

Eunice solicitaram que a DIAS, antes de encaminhar as decisões, portarias, 188 

decretos entre outros, do FNAS aos Municípios, primeiro encaminhar à 189 

solicitação de parecer do TCE, obs: inclusive sobre o Decreto Nº 7.636 de 190 

7 de dezembro de 2011 que “dispõe sobre o apoio financeiro da União a 191 

Estados, Distrito Federal e municípios destinado ao aprimoramento dos 192 

serviços, programas, projetos e benefícios de assistência social com base 193 

no Índice de Gestão Descentralizada do Sistema Único de Assistência 194 

Social – IGDSUAS”. Item 6 - Informes: 6.1 – informes da SST: a) A diretora 195 

informou que solicitou justificativa por escrito, dos municípios que não 196 

fizeram adesão as Equipes Volantes e construção dos CRAS e CREAS dos 5 197 

municípios que receberam pela pactuação da CIT de  outubro 2011, para 198 

que tenhamos melhor conhecimento da realidade; b)- PRONATEC: como 199 

alguns municípios, solicitaram anteriormente explicações, Maristela 200 

Assistente Social do SINE informou aos presentes sobre o PRONATEC: 201 



Brasil sem Miséria - Explicou do critério de inscrição estar cadastrado no  202 

cadÚnico. As inscrições serão feitas pelos CRAS, o município fica 203 

responsável pela inclusão das inscrições no SISTEC. Os cursos serão 204 

executados pelos SENAI e SENAC. O SINE fará a divulgação dos cursos. 205 

Para a reunião de fevereiro chamar o Diretor Demétrius para falar sobre o 206 

PRONATEC e Pro-jovem Trabalhador entre outros temas intersetoriais.   207 

6.2 Informes do COEGEMAS: Rose/Joinville relata sobre o Encontro em 208 

Canoas/RS, com o tema envolvendo o Brasil sem Miséria, com a presença 209 

da Secretária Nacional Denise Colin que trouxe informações que foram 210 

discutidas na Conferência Nacional. Informou da participação de 211 

Blumenau, Joinville, Lages. Sobre os trabalhos das Oficinas disse que 212 

quem ficou responsável de repassar as informações e documentos foi 213 

Charles/Gestor de São Leopoldo. Assim que tiver o material repassará à 214 

Maria Eunice que replicará por e-mail aos municípios. A data deu-se muito 215 

em função do período eleitoral e de diversos gestores estarem se 216 

candidatando. Tal encontro é preparatório para o Encontro Nacional do 217 

CONGEMAS que acontecerá em março/2012 em Fortaleza no CE. 218 

Mário/Blumenau informou sobre sua saída da presidência do Colegiado 219 

do COEGEMAS, continuará gestor até 29/02/12 não sabendo de sua 220 

efetiva participação nas reuniões da CIB. Assumirá seu cargo como 221 

Vereador e está se preparando para deixar a gestão da assistência social 222 

de Blumenau, onde já está há aproximadamente sete anos. Agradece o 223 

carinho e o apoio de todos no tempo em que conviveu no espaço, se 224 

coloca à disposição de todos quando necessário. Waldemar/Joaçaba fala 225 

da implantação de um Software de Gestão na Assistência Social e da 226 



preocupação que hoje se encontro o Estado/SC. Este Software também 227 

poderá ser implantando pela SST para que não fique na contramão, pela 228 

incompatibilidade na conversa entre os sistemas dos entes (município e 229 

estado e MDS). Sugere que seja um dos primeiros pontos de pauta para 230 

Fevereiro na Reunião da CIB a questão do sistema de informação. Os 231 

participantes referem-se às iniciativas da FECAM e de outras empresas 232 

que estão oferecendo tais sistemas, o que faz com que cada município 233 

implante um sistema diferenciado e depois inviabilize a conversa entre 234 

tais com os da SAGI. Solicitam a ação do Estado para padronizar tais 235 

sistemas. Joaçaba, Rio do Sul, Lages entre outros já possuem esse sistema. 236 

A coordenadora informou que há uma discussão que vem sendo 237 

desenvolvida ao longo de 2011 a respeito de Sistema Estadual de 238 

Informações de Assistência Social, e também da necessidade de 239 

compatibilidade entre os Sistemas Federais e os Municipais. Que em 2012 240 

há continuidade das discussões e há reuniões agendadas para o início do 241 

ano. Úrsula pede a palavra, solicita aos presentes para fazer uma 242 

homenagem à profissional Ana Marila Bonassa, que estará se ausentando 243 

por motivo de aposentadoria, pelo relevante trabalho que desempenhou 244 

por longos anos de sua vida profissional nesta secretaria de estado, e 245 

pelas participações importantes neste espaço da CIB. Deixa registrada sua 246 

dedicação, seriedade e compromisso em defesa das políticas públicas. A 247 

diretora Dalila também agradece a Ana em nome do secretário Serafim 248 

Venzon pela sua excelente contribuição e diz que os funcionários da SST 249 

tem ótimas referencias pelo seu trabalho. Neste momento foi entregue 250 

um lindo buquê de flores e um cartão com a assinatura dos profissionais 251 



da DIAS/SST e dos presentes da CIB.  Encerrados os assuntos a 252 

coordenadora da CIB agradeceu a presença e a contribuição de todos 253 

durante o ano de 2011, e foi encerrada a reunião. Nada mais havendo a 254 

tratar, eu, Neiva Maria Passos Miguel, secretária da CIB lavrei a presente 255 

ata. 256 
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